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Ce n'est pas sans un pincement au cœur 

que nous lisons ce bulletin. En effet, c'est 

le dernier élaboré, peaufiné et édité par 

Rose-Marie Dupé, qui prend une retraite 

bien méritée. Un grand, grand merci pour 

tout ce que tu as réalisé pour l'ESA et pour 

notre association. Avec ton départ, une 

page de notre histoire se tourne… un nou-

veau chapitre reste à écrire. 

Pierre Gantier, notre président, déjà très 

pris par ses engagements, a bien voulu 

avec nous faire un point sur l'actualité et 

l'avenir de l'ESA. C'est avec beaucoup d'inté-

rêt que nous lisons son interview. 

Renée Siret vient d'être confirmé dans ses 

fonctions de directeur général par le Conseil 

d'administration. Je tiens, au nom de nos 

adhérents, à le féliciter. Ses qualités hu-

maines lui permettront d'être à la hauteur de 

la tâche. Bonne chance, René. 

N'oubliez pas notre prochaine journée convi-

viale le 30 octobre dans le Segréen. 

A très bientôt. 

Jean-Manuel Pivert 
Président ACT@ESA  
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Agenda 
- Mardi 3 octobre  
Forum du Stage, de l'alternance et du  
1er emploi pour étudiants et jeunes  
diplômés BTS, Licence pro. et Agricadre 

- Jeudi 5 octobre  
Leçon inaugurale 

- Vendredi 20 octobre 
Journée conviviale dans le Segréen 
- la Chocolaterie Guisabel à Candé 
- les Fours à Chaux à Angrie 

Les BTS ACSE 2 à Bruxelles  

Juillet 2017 - n°37 

#esaconnect 3e édition ! 

La 3e édition d’#esaconnect se déroulera le 
26 octobre 2017 à l’ESA dans le cadre de la 
Connected Week, autour d’une quarantaine 
d’experts, chercheurs et professionnels, qui 
débattront lors de tables rondes, ateliers, 
pitchs et conférences. 

Une vingtaine de start-up illustreront la dy-
namique numérique et les innovations mar-
quantes de ces nouveaux champs de déve-
loppement pour l’agriculture, du producteur 
au consommateur. 

Les étudiants BTS ACSE 2 se sont rendus à 
Bruxelles dans le cadre du module d’ensei-
gnement sur la PAC, Politique Agricole Com-
mune. Ils ont rencontré deux parlementaires 
européens, des organisations agricoles ainsi 
que des membres de la représentation fran-
çaise. Quatre journées riches sur les perspec-
tives de la PAC pour l’horizon 2020 à l’heure 
du Brexit. 

 

http://rldo.r.a.d.sendibm1.com/1h6rtgw2m1z6rd.html


 Actualités de l'Association 

Jean-Manuel Pivert, président, ouvre 

l'Assemblée générale et remercie les 

participants de leur présence. Il rappelle 

les objectifs d'ACT@ESA (cf. rapport 

remis à chaque participant).  

Rapport d'activités année 2016 

- présentation d'ACT@ESA auprès des 

sortants lors des remises de diplômes 

BTS, Licences pro., EED et Agricadre. 

- bulletins semestriels janvier et juillet,  

- journées conviviales : Vigne en ville à 

Angers, Plantes médicinales à Chemillé. 

Rapport financier exercice 2016  

exposé par Pierre Gantier, trésorier.  

Le rapport financier est déficitaire, du 

fait de la prise en charge de frais de 

déplacement en 2016. 

Rapport d'orientation 

Jean-Manuel Pivert a rappelé le travail 

effectué par Pierre-Marie Guichoux 

pour la mise en place d’une base de 

données des anciens.  

Depuis mai dernier, les Alumni ESA ont 

donné leur accord pour héberger sur 

leur base de données les Alumni Cadres 

& Techniciens. La première phase est en 

train d'être réalisée avec les quelques 

1000 diplômés AGRICADRE depuis 20 

ans. Ensuite, les Alumni BTS et Licences 

seront intégrés au fur et à mesure. Cet 

outil va donner à nos diplômés accès à 

la base interactive des Alumni ESA pour 

recevoir offres d'emploi et activer les 

réseaux de relations. 

Assemblée Générale du 17 juin 2017 

Visite de l’Arboretum 
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Les rapports sont adoptés à l’unanimité 
par l’Assemblée générale. 

Réélections : Jeannine Froger, Pierre-
Marie Guichoux, Jean-Claude Guyet, 
Jean-Marie Maissonnier Jean-Manuel 
Pivert et Guy Ploquin sont réélus au 
Conseil d'administration. 

En fin de matinée, nous avons rejoint 
les  ALUMNI ESA pour participer à la 
conférence Jean-Philippe Puig, gérant 
de la SCA Avril, huiles et protéines végé-
tales, animée par Roger Le Guen.  

Au-revoir Rose-Marie 
Après 43 années de travail, après avoir 
fait le tour de France, en passant par La 
Salle-de-Vihiers (49), Alençon (61), Poi-
tiers (86) et Biot (06), avant d'arriver à 
l'ESA il y a 27 ans, Rose-Marie Dupé a 
rendu son tablier le 30 juin pour une 
retraite bien méritée. Depuis 2010, elle 
assurait le secrétariat d'ACTESA. Elle le 
faisait avec beaucoup de dévouement. 
Au-delà de toutes ses compétences 
techniques, nous avons apprécié sa joie, 
sa bonne humeur et sa disponibilité.  
Bonne retraite Rose-Marie ! 

1500 variétés d'arbres, 30000 plantes 

annuelles et bisannuelles, 1000 bulbes, 

900 variétés d'hortensia et "zéro phyto" : 

un trésor de 7 hectares, à découvrir à la 

porte de l'ESA, l'Arboretum Gaston Allard 

à Angers.  

Nous entrons par l'allée de chênes, dont 

plusieurs sont classés "arbres remar-

quables". Puis, passage par le jardin des 

Ombrages, qui sert également de parc 

d'exposition des sculptures de François 

Cacheux : nous traversons les pelouses, 

touchons les sculptures et les écorces des 

arbres.  

L'Arboretum créé par Gaston Allard entre 

1863 et 1916 comporte une collection 

privée de 900 variétés d'hortensia, consa-

crée à la référence du genre hydrangea 

(hortensia) et dépendant de l'Organisme 

européen de protection des obtentions 

variétales, en collaboration avec le 

GEVES, Groupe d'études et de contrôles 

des variétés et des semences. Collection 

non accessible mais qui porte la renom-

mée de l'Arboretum au bout du monde. 

Nous continuons notre visite par le jardin 

des Essais : les jardiniers ont chacun un 

espace pour expérimenter les nouvelles 

tendances et montrer leur talent d'amé-

nagement paysager. Le rendu final est 

subtil ou lumineux suivant les angles de 

vue et les heures du jour. Nous termi-

nons par le jardin de Zoé où s'étalent de 

nombreux massifs d'hortensia, variés. 

L'Arboretum, joyau botanique de la ville 

d'Angers, apporte calme et sérénité. 



Actualités de l'ESA 
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L’ESA créé un Conseil des 
Jeunes diplômés 

Le premier Conseil des Jeunes Diplô-

més qui regroupe 18 alumni de l’ESA, 

âgés de moins de 30 ans, s’est tenu 

en janvier dernier.  

Les objectifs de ce Conseil sont d’ac-

croître les synergies entre l’école, ses 

collaborateurs et les diplômés, déve-

lopper un réseau pour enrichir la vie 

de l’école et cultiver le sentiment 

d’appartenance au réseau ESA.  

Il est prévu que le Conseil se réunisse 

deux fois par an pour échanger au-

tour de ces thématiques. 

Le BTS Productions Animales 

sera accessible en statut étudiantA la 

rentrée de septembre, . Ce BTS couvre 

les activités liées à la production ani-

male, en intégrant une approche glo-

bale des notions économiques, scienti-

fiques et techniques. Son ouverture 

vise à répondre à la forte demande des 

entreprises de la filière animale, qualifi-

cation très recherchée dans le Grand 

Ouest, et offrir un parcours de forma-

tion complet au sein de l’ESA dans ce 

domaine. Au terme de cette formation, 

les diplômés trouveront leur place au 

comme technicien, responsable d’éle-

vage des filières bovines, porcines ou 

avicoles.  

Médaille d’or pour une 
ancienne étudiante de 
l’ESA en art floral  
Ancienne diplômée d’un BTS Technico

-commercial en végétaux à l’ESA, Syl-

vaine AGATOR a démontré qu’un han-

dicap n’est pas un frein dans la com-

pétition en art floral, en décrochant 

une médaille d’or lors de l’événement 

Abilympics.  

Déterminée à entrer aux Olympiades 

en passant par les présélections qui 

lui étaient pourtant facultatives, elle a 

voulu, selon ses mots :  

"prouver aux employeurs qu'embau-

cher une personne handicapée, ce 

n'est pas un boulet !".  

En effet atteinte de microdactylie, 

malformation des doigts, elle partira 

pourtant en équipe de France pour 

participer aux finales internationales 

des Olympiades des métiers, les 14-17 

octobre prochains à Abu Dhabi.  

Maîtriser les circuits commerciaux 

dont les circuits courts, promouvoir les 

produits locaux et diversifiés et dyna-

miser les filières, pour être capable 

d'innover, être au cœur d'une région 

qui développe les réseaux de produc-

teurs, tels sont les objectifs de cette 

nouvelle licence. 

Mots-clés : vente directe, vente à la 

ferme, AMAP, magasin de produc-

teurs, marchés, drive fermier, distribu-

teur automatique, e-commerce, table 

d'hôtes, ferme-auberge... 

La permaculture  
La médiathèque a organisé une exposi-

tion sur le thème de la permaculture.  

La permaculture est une pratique d'agri-

cuture biologique, préconisant le non 

labour afin de ne pas détruire la faune 

du sol et sous-sol et garantir une bonne 

fertilité.  

L'exposition a permis de retracer les 

origines et la fondation du concept et 

en dresser l’état des lieux à travers des 

applications professionnelles associées.  

Une liste d’ouvrages, d’articles et de 

vidéos consacrés à ce sujet sont en ligne 

sur un mur virtuel et à votre disposition 

à la Médiathèque de l'ESA. 

La Licence professionnelle  

VITAL, Valorisation Innovation  

Transformation des produits 

alimentaires locaux  

Nouvelles formations 

http://rldo.r.ag.d.sendibm3.com/he30lw5zy1z6rd.html
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Découvrez les 
Alumni : 

rejoignez-nous 
pour échanger,  

s’entraider  
et partager  

expérience et 
convivialité 

www.groupe-
esa.com 

—> Vie étudiante  

—> Alumni  
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Adhérez à ACT@ESA 2017 à 
l'aide du bulletin à adresser à : 

ALUMNI ACT@ESA 
55 rue Rabelais - BP 30748 

49007 ANGERS CEDEX 01 

Pierre GANTIER, nouveau président de l'ESA 

Pierre, peux-tu nous retracer ton parcours professionnel ? 
Parce que c’est un parcours atypique construit par étapes, il m’est plus facile de le présenter dans le 

tableau ci-dessous, en insistant sur mon parcours de formation car il a beaucoup compté pour moi. 

Ce faisant, que l’on me pardonne d’afficher peut-être avec un peu de fierté certains résultats, mais 

ceux-ci ont été obtenus par quelqu’un qui n’a pas eu la possibilité de poursuivre ses études à 12 

ans, contrairement à son frère jumeau entré à l’Ecole Normale. Un heureux rattrapage en somme, 

et un grand merci au CERCA et au CFTV de me l’avoir permis! 

Tu as été élu Président de l’ESA le 25 février 

dernier. Que peux-tu nous dire à ce sujet ? 
Le fait d’être aujourd’hui en responsabilité me conduit natu-
rellement ici à un devoir de réserve. Je dirai cependant trois 
choses. 
1. Je n’ai pas été élu, j’ai été appelé -ce qui est bien sûr un 
très grand honneur- mon élection n’étant que la traduction 
juridique de cet appel. Cela change tout et c’est, d’une cer-
taine manière, la même chose pour notre nouveau Directeur 
général, René SIRET, lequel, dans le contexte que connaissait 
l’ESA, a été appelé à la fonction qu’il occupe aujourd’hui. 
Pourquoi cela change tout ? Tout simplement parce que l’un 
comme l’autre, nous ne sommes pas dans une logique de 
pouvoir, mais d’abord dans une logique de devoir; et notre 
première responsabilité est de faire en sorte que chaque 
salarié au sein de l’ESA, mais aussi chaque élu dans les diffé-
rentes instances du Groupe, se sente lui-même en situation 
de responsabilité au niveau qui est le sien, ou dit autrement, 

Parcours de formation 

Ecole primaire - CEP 
Maison Familiale - BAA Major de la promo 1964 - 3 ans 
CERCA - BPA, BEA - 2 ans - puis Service Militaire à l’ENSOA 
CFTV - BTA, BTSA - 2 ans 
Université d’Angers - Maîtrise de Sciences Eco – 4 ans 
ITB - CNAM Paris - D.E.S. Institut Technique de Banque – 3 ans, 
Major International Promo 1980 – 208 diplômés dans 12 Pays 
IFCAM-Crédit Agricole : Parcours Cadre de Direction – 2 ans  
1er ex-æquo au concours d’entrée 1984, 80 candidats 

Parcours professionnel 

Agriculteur à Vix (Vendée) jusqu’au Service Militaire - 6 ans 
Crédit Mutuel Nantes - Informatisation des Agences – 2 ans 
Crédit Mutuel Angers - Chef du Service des Prêts – 5 ans 
Crédit Agricole Limoges - Directeur Marché des Entreprises - 11 ans 
Crédit Agricole Centre Ouest - Directeur Compta et Bancaire -10 ans 
En parallèle, diverses charges d’enseignement : 

Vacataire CFTV / ESFA - 4 ans ; Maître de Conférences ITB (Limoges, 

Ouagadougou, Lomé, Abidjan) - 10 ans ; Chargé de cours Faculté de 
Sciences éco de Limoges (Finances d’Entreprises) - 2 ans 

 

se sente coresponsable du devenir de notre Ecole, qui fêtera ses 120 
ans l’an prochain. 

2. Avec mon élection, c’est la première fois qu’un ancien non ingé-
nieur ESA est porté à la Présidence de l’ESA. C’est un très grand pas 
de considérer ainsi que le "parcours" l’emporte sur "le diplôme". C’est 
aussi une mise en conformité avec la réalité du monde des entre-
prises où, sauf cas particuliers, le choix des hommes au plus haut 
niveau n’est plus conditionné par leurs diplômes.  

3. Mon parcours de formation n’a été possible que grâce à l’existence 
de passerelles. Ce dispositif des passerelles doit non seulement être 
maintenu, mais développé afin que l’ESA remplisse, comme l’ont 
voulu ses fondateurs, l’une de ses missions fondamentales : celle 
d’être un "ascenseur social". Cet esprit "Promotion sociale" constitue 
une marque de fabrique de l’ESA et prend tout son sens avec la 
grande diversité des formations que cette dernière propose, du BTS 
au Doctorat. Une situation unique en France qui procure à l’ESA un 
avantage stratégique certain, dont elle doit savoir mieux tirer profit 
pour elle-même et, bien sûr, pour l’ensemble du monde agricole. 

http://www.groupe-esa.com
http://www.groupe-esa.com

